

DEBA

# Presentan como modelo la actual colaboración entre Deba e Itziar en las Juntas Generales de Gipuzkoa

La figura de las entidades locales menores tiene una serie de ventajas para la ciudadanía

ANDER SALEGI

DEBA. El alcalde de Deba, Gilen García, y la alcaldesa pedánea de Itziar, Arantza Egaña, la semana pasada comparecieron en las Juntas Generales de Gipuzkoa en la Ponencia creada para debatir sobre la revisión de la norma foral que regula los distritos municipales guipuzcoanos. Ambos han destacado el modelo compartido de gobernanza y el beneficio que supone para la ciudadanía el modelo de relación alcanzada entre ambas instituciones.

Ambos representantes han trasladado a las y los junteros guipuzcoanos información geográfica, histórica, sociológica... sobre el municipio de Deba, así como el recorrido del proceso de creación de la entidad local menor. Ambos representantes han destacado la búsqueda conjunta y colaborativa de nuevos modelos de cogobernanza. «Del conflicto a la cooperación», así resume el alcalde de Deba, Gilen García, la relación entre las instituciones de Deba e Itziar. Y este resultado final lo ha convertido en un ejemplo para otros lugares que quieran hacer un proceso de transformación en entidades pequeñas. Arantza Egaña, alcaldesa pedánea de Itziar,



García y Egaña en las Juntas Generales de Gipuzkoa. A.S.

comparte con el alcalde la creación de un nuevo modelo.

Egaña ha destacado en su intervención el desacuerdo que «se salvó con un trabajo duro, y puedo decir con orgullo que en este momento hemos conseguido desmontar algunos fantasmas surgidos en el propio Deba, en virtud del convenio que firmamos por primera vez en diciembre de 2020». El convenio fue acordado por unanimidad entre los tres partidos de la corporación municipal de Deba y la Entidad Local Menor de Itziar.

García ha puesto en valor la capacidad de llegar a acuerdos y ha destacado el potencial humano, político y social existente. En esta línea se enmarca también la decisión de cerrar en el pleno de febrero de la corporación de Deba el tema del requerimiento que

quedaba abierto. La práctica de los últimos meses ha demostrado que la figura de las entidades locales menores tiene una serie de ventajas para la ciudadanía, sobre todo en términos de proximidad, tanto a nivel físico como psicológico.

Gracias a la cooperación se han determinado cuáles son los servicios que corresponden a cada entidad y se ha decidido cómo compaginarlos, teniendo en cuenta sus competencias. Se ha facilitado la labor de las instituciones y sobre todo se ha mejorado el servicio a las personas que habitantes de todo el municipio. El vídeo de la presentación en las Juntas Generales de Gipuzkoa se puede ver en el siguiente enlace: <http://jggipuzkoa.seneca.tv/watch?id=mjrinzyzowytmzk0mc00nwjlltk2mda tzmznizmnmodfhnja2>

MENDARO

# El contenedor gris debería recoger menos residuos

La tasa de recogida selectiva en la comarca muestra una tendencia a estabilizarse en un 55%

AMAGOIA ZABALA

MENDARO. La comarca del Bajo Deba ha alcanzado en 2021 una tasa anual de recogida selectiva del 55,05%, un 0,21% menos que en 2020. Aunque los datos muestran un ligero descenso, desde la Mancomunidad señalan que no es significativo. «En la Mancomunidad hemos analizado la situación y podemos decir que, aunque ha habido un descenso muy leve, la tasa de recogida selectiva en la comarca muestra una tendencia a estabilizarse en un 55%. De todas formas, estamos preocupados porque no queremos que esa leve bajada se convierta más pronunciada. Por lo tanto, a nivel comarcal, tanto las instituciones como la ciudadanía, tenemos el reto de continuar impulsando y poniendo en práctica los hábitos de reciclaje para incrementar la tasa de recogida selectiva y fomentar un estilo de vida más sostenible en la comarca. Para ello, la Mancomunidad, por su parte, está estudiando las posibilidades de mejorar y hacer más eficiente la recogida de residuos», ha señalado Iosu Arraiz, presidente de la Mancomunidad.

En 2021 se han recogido de forma selectiva 129 toneladas más de residuos que en 2020, un total de 16.385 toneladas, pero también ha aumentado la cantidad de resto recogido: en total se han recogido 258 tone-

ladas más de resto, contenedor gris. «Para incrementar la recogida selectiva, el principal reto que tenemos en el Bajo Deba recoger selectivamente los envases ligeros en el contenedor amarillo y, sobre todo, reducir la cantidad de residuos que depositamos en el contenedor gris, ya que la mayoría de lo que se deposita en el contenedor gris es reciclable», subraya Arraiz.

Fijándonos en cada fracción, se han recogido selectivamente 226 toneladas menos de biorresiduos en 2021 respecto a 2020. Por el contrario, si nos fijamos en la recogida de papel y cartón, en 2020 se recogieron 3.884 tn y en 2021 se han recogido 3.905 toneladas. En cuanto a los envases ligeros, en 2020 se recogieron 1.627 tn y en 2021 1.505 tn. En cuanto a la cantidad de vidrio recogido, en 2020 se recogieron 2.069 tn y en 2021 2.254tn, 185 toneladas más.

## 432 kilos por habitante

Se han recogido un total de 432kg de residuos por habitante de la comarca en 2021, 4kg más que en 2020, de los cuales 224kg se han recogido de forma selectiva, 12kg menos que en 2020. El presidente de la Mancomunidad, Iosu Arraiz, ha destacado que «la situación en los municipios ha variado en 2020 y 2021 debido a la crisis sanitaria, y esto también ha afectado al reciclaje de los residuos. Sin embargo, nuestro principal reto a nivel comarcal sigue siendo el mismo: reducir el número de residuos que depositamos en el contenedor de resto y clasificar correctamente los envases ligeros en el contenedor amarillo».

ERMUA

# Travis Birds, este viernes en Ermua antzokia

K. ITURRIAGAGOITIA

ERMUA. La cantante y compositora Travis Birds actúa en Ermua. La madrileña (Leganés, 1990) viene a presentar su disco más reciente, 'La costa de los mosquitos', a la sala Ermua Antzokia, este próximo viernes, a las 20.30 horas.

Las entradas tienen el precio de 12 euros y podemos adquirirlas en venta anticipada en Lobiano Kulturgunea, en la web de Kutxabank y en su red de cajeros.

Travis Birds es el nombre ar-

tístico y también ya que no utiliza el de pila que eligieron su padre y su madre, tras una crisis existencial en busca de su camino y su identidad en la sociedad adulta. Aprendió a tocar y a componer con una vieja guitarra que encontró por casa, canciones que solo escuchaba su hermana.

En 2012 actuó por vez primera en público y en 2016 publicó su primer disco, 'Año X', por la vía del micromecenazgo y en 2019 fue invitada a participar en el disco Tributo a Sabina 'Ni tan joven ni tan viejo'.



## Alta participación en la manifestación del 8M en Deba

Ayer se celebró el Día Internacional de la Mujer y por ese motivo se convocó una manifestación en la plaza del Ayuntamiento debarra, a la que asistieron numerosos vecinos de la localidad debarra. Se ha organizado un amplio programa con actos que arrancaron la semana pasada y que, después de la manifestación de ayer, continuarán el viernes con un taller y el domingo con una sesión de cuentacuentos.



En Kaltxango, se recordó con antorchas y sirenas a las mujeres que faltaban y que no podían manifestarse. A.L.



La acción se ampliará a más bancos en próximas jornadas. A.L.

# Palabras visibles y cuidados dignos

**8M.** Visibilizar las frases de mujeres relevantes y los cuidados públicos y dignos fueron los temas básicos sobre los que giró la jornada

AINHOA LASUEN  
ERMUA

En la mayor parte de la historia, Anónimo era una mujer». Con esta frase de Virginia Wolf comenzó ayer el Día Internacional de la Mujer en Ermua. De hecho, estas palabras forman parte ya del entramado urbano del municipio, puesto que permanecen escritas en un banco de la plaza 8 de Marzo. Este asiento sirvió como punto de partida para la acción colectiva 'Frases que tiñen de lila', que comenzó ayer en Ermua y que se desarrollará en los próximos días, am-

pliándose al Paseo de la Igualdad, cuando el tiempo lo permita. Las ermuearras que, a través de un taller organizado por la Casa de la Mujer, contribuyeron, a la instalación de las primeras frases calificaron esta acción como «una reflexión sobre el contenido de sus palabras y de sus autoras, algunas más conocidas que otras, que han marcado el recorrido del movimiento feminista y de mujeres». De este modo, estas ideas quedarán recogidas en

los bancos de esta zona de la localidad, con el deseo, como se apuntó en varias ocasiones durante toda la jornada, de que «todos los días sean 8 de Marzo».

Al mediodía, tras el simbólico acto de colocar las dos primeras frases en los bancos más visibles de la plaza, alrededor de 125 ermuearras, de diversas edades y género, se acercaron a ese espacio para celebrar una concentración, tras la cual, se leyó la Declaración institucional del Ayuntamiento de Ermua. En ella, la corporación municipal se comprometía a «fortalecer su compromiso por la Igualdad, reforzando los recursos económicos personales y técnicos, el enfoque de género y de Derechos Humanos; la formación interna en Igualdad de su personal; ampliar el sistema de atención a las víctimas de violencia machista; la sensibilización ciudadana y adoptar protocolos de coordinación, entre otros» expuso la concejala de Igualdad, Beatriz Gámez.

Anteriormente, varias ermuearras también habían leído algunas de las frases de las mujeres más destacadas de la historia, que se escucharon así en el cita-



Antes de la concentración se escucharon frases célebres de mujeres. A.L.

do espacio.

Ya por la tarde, la población acudió a la convocatoria de diversos colectivos feministas locales, para salir en manifestación a las 19.00 horas.

Este acto, que superaba las 400 personas, lo encabezaba una pancarta con el lema, en euskera, 'Los cuidados en el centro de la organización feminista'. Por ello, se hizo una parada en la Residencia Abeletxe, donde se realizó un acto simbólico, con pancartas y antorchas, y en Kaltxango, se recordó a las mujeres que no podían manifestarse con sirenas de guerra y antorchas.

EN EL CONSISTORIO (12.00)

## Concentración en apoyo a Ucrania

A. L. Ermua convoca hoy una concentración silenciosa de 5 minutos, a las 12.00 horas, frente al Ayuntamiento, secundando los llamamientos de la FEMP y EUDEL. Tiene como objetivo mostrar el rechazo a la invasión de Ucrania por parte de Rusia, al sufrimiento y destrucción que está ocasionando y al éxodo forzado de millones de personas.

### TELÉFONOS DE INTERÉS

<b>URGENCIAS</b>	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
<b>HOSPITALES</b>	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
<b>POLICÍA MUNICIPAL</b>	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
<b>ERTZAINZTA</b>	
Eibar	943 531 700
<b>BOMBEROS</b> Toda la provincia	
	112
<b>TRANSPORTES</b>	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
<b>TAXIS</b>	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
<b>AYUNTAMIENTOS</b>	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

### CARTELERA DE CINE

#### EIBAR

COLISEO Merkatu Kalea, 2

No hay función

#### ERMUA

ERMUA ANTZOKIA Iparragirre, s/n

No hay función

### COMUNICACIONES

#### AUTOBUSES

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10\*, 6.40\*, 7.10\*, 7.40, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05\*, 18.10\*, 19.10\*  
Sábados: 6.40\*, 7.10\*, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15\*, 15.10\*, 16.10\*, 18.10\*, 19.10\*, 20.10\*, 21.30, 23.10.  
Festivos: 8.10, 10.10\*, 12.10, 13.10, 15.10\*, 17.10, 18.10, 19.10\* y 21.45\*  
\*Salida desde Ermua diez minutos antes

##### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20\*, 14.30\*, 14.50\*, 15.20\*, 16.20\*, 17.20, de 18.20\* a 22.20\* cada hora.  
Sábados: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 21.20\* cada hora, 11.20\*, 14.20\*, 16.20\*, 17.20\*, 18.20\*, 19.20\*, 22.35\* y 00.20.

Domingos y festivos: de 9.20\*, 11.20\*, 13.20, 14.20\*, 16.20\*, de 18.20\* a 20.20\* cada hora, y 22.20\*  
\*Llegada a Ermua

##### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

##### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

##### EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora.  
Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.

##### VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 22.15 cada hora.  
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

##### EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 8.30

##### PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

##### EIBAR-ARRATE

Laborables: 15.00.  
Sábados: 14.00  
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.

##### ARRATE-EIBAR

Laborables: 15.30.  
Sábados: 14.30  
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.

##### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30  
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

##### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50  
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

##### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).  
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.  
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

##### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora.  
Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

### TRENES

#### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.  
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

##### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

##### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

##### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

### FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Barandela (Ziriako Agirre, 4).

#### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alcalá (Zubiaurre, 29).

#### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Mendinueta (Urkizu pasealekua, 6. Eibar).